

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMIA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 14 de febrero al 20 de febrero de 2024, No. 7/2024)

Aumentará la demanda mundial de energía en 2024. Para la unidad de inteligencia de la revista británica *The Economist*, la demanda global de energía aumentará 1,8% en comparación a 2023, siendo la del petróleo su mayor impulsor (1,7%), la del gas la que menos debe crecer (1,2%) y un estimado de 2% la del carbón. Se espera que en los tres casos la demanda alcance niveles récord.

Las regiones mayores demandantes de la energía producida por el gas este año serán Asia, Medio Oriente y África (3% y 2,3% para las últimas dos). En cambio, las dos que menos lo harán serán Europa y Sudamérica con 0,4% y 0,7% respectivamente. Para Norteamérica se espera que esta sea menor que la demanda de 2023 por la vigente dependencia de la energía producida por el combustible fósil. Con respecto a la demanda proveniente del carbón, los gobiernos tenderán a optar por este tipo de energía en aras de conservar la seguridad energética, siendo 2024 el cuarto año consecutivo de crecimiento en la demanda, que se espera prolongada hasta 2026. No obstante ser el país de mayor inversión en energías renovables del mundo, China se perfila como la mayor demandante de energía proveniente del carbón para 2024.

Asia y Sudamérica serán las regiones del mundo en las que la demanda de petróleo sea más alta en 2024. En comparación con los registros de 2023, se espera que este rubro crezca 3,8% y 3,2% respectivamente. Sin embargo, la tendencia muestra que la demanda en todo el mundo caería en relaciones a las previsiones para este año.

Las energías solar y eólica liderarán las regiones que implementarán energías renovables, se estima que la demanda de ambas crecerá 11% en relación a los registros de 2023, y que esta continúe su tendencia al alza a medida que los costos de producción de esta energía bajen. A tono con los esfuerzos de inversión de China en energías renovables, principalmente, se estima que su producción (medida en Gigavatios) alcance un estimado de 800 GW por energía eólica y 1 200 GW por energía solar en 2030. En Norteamérica se espera la producción de al menos 40 millones de toneladas de hidrógeno verde para 2050, que en la Unión Europea se acerque a 10 millones de toneladas para 2030 y en China se espera que con la producción de 200 000 metros al año, se supla la demanda de energía de al menos 50.000 vehículos que se mueven gracias a la fuerza del hidrógeno para 2025.

Estados Unidos pagaría más por los intereses de su deuda que por su defensa. Un análisis del periódico *The Wall Street Journal* cita cálculos de la Oficina Presupuestaria del Congreso, que se prevé que el Gobierno pague 1,1 mil millones de dólares más en intereses durante la próxima década. Y este año, los

costos de los intereses superarán a los de defensa como uno de los mayores gastos públicos del presupuesto. Solo la Seguridad Social y Medicare supondrán una carga mayor en los próximos años.

Ese periódico explicó que la pandemia de COVID-19 llevó los tipos a cero y provocó un aumento del endeudamiento que se sumó a años de creciente deuda federal. El Departamento del Tesoro aumentó la emisión de bonos hasta alcanzar la cifra récord de 23 miles de millones de dólares el año pasado. El costo de ese endeudamiento aumentó cuando la Reserva Federal elevó los tipos de interés a máximos de varios años, por encima del 5%.

Aseguró además que se espera que este año Estados Unidos gaste 870 000 millones de dólares, o el 3,1% del producto interno bruto (PIB), en el pago de intereses, casi el doble de la media anual del 1,6% del PIB desde 2000. Se prevé que los costos por intereses alcancen el 3,9% del PIB en 2034.

La Unión Europea recortó su previsión de crecimiento para 2024. La Comisión Europea (CE) estimó que este año Unión Europea tendrá un crecimiento económico de 0,9% (desde el 1,3%) y el 0,8% (desde el 1,2%) en la zona del euro. Mientras tanto, la inflación en el bloque comunitario debería bajar del 6,3% en 2023 al 3% en 2024, para descender al 2,5% en 2025.

La CE explica que hay algunos factores que podrían afectar la economía de la región, como el próximo fin de las medidas de apoyo a la energía en los Estados miembros y las actuales tensiones geopolíticas, especialmente en Oriente Medio. Según la CE, estos dos factores podrían crear perturbaciones comerciales y seguir contribuyendo a elevar los precios de los productos, derivando en mayores niveles de inflación.

Japón entra en recesión técnica y baja al cuarto lugar entre las principales potencias. El país asiático entró en recesión en el cuarto trimestre de 2023, tras contraerse la economía una tasa anual de 0,4% en el periodo octubre-diciembre, tras el descenso de 0,8% en el tercer trimestre de 2023 (dos contracciones económicas trimestrales califican para recesión técnica).

Durante 2023 Japón perdió su estatus de tercera economía mundial en favor de Alemania (Estados Unidos mantuvo la primacía, seguida por China). Japón creció 1,9% en 2023, mientras Alemania se contrajo 0,3% pero el fuerte deterioro del yen –de más de 18% respecto al dólar en los últimos dos años– hizo que su PIB nominal se situara en 4,2 miles de millones de dólares, por debajo de los 4,5 miles de millones de Alemania. La caída de su divisa se debe a la decisión del banco central de mantener las tasas de interés negativas para impulsar los precios, mientras otros países aumentaron tipos para combatir la inflación. Estados Unidos mantuvo la primacía, seguida por China.

Cayó el PIB de Israel en el cuarto trimestre de 2023. La economía de Israel se contrajo 19,4% en términos anualizados en el cuarto trimestre de 2023, aunque en el conjunto del año el PIB israelí creció 2%, indicó la Oficina Central de Estadísticas, que recoge el impacto de la invasión contra Gaza. La caída de la

generación económica en el cuarto trimestre de 2023 está directamente afectada por el estallido de la guerra el 7 de octubre, indicó la dependencia. La reducción anualizada estimada para el último trimestre de 2023 supone el mayor desplome del PIB israelí desde el segundo trimestre de 2020, con -29% anualizado, y, en contraste, con la expansión anualizada de 1,8% del tercer trimestre.

En noviembre, el Banco de Israel rebajó su pronóstico de crecimiento para 2024 a 2% desde 2,8% y Moody's rebajó el viernes la calificación de la deuda de esa nación.

México registró inversión extranjera récord en 2023. El año pasado México captó 36 mil 58 millones de dólares en inversión extranjera directa (IED), la más alta desde que existen registros, según la Secretaría de Economía (SE). La cifra es 27% superior a los 28 mil 416 millones de dólares registrados en 2022, sin incluir la fusión entre Televisa y Univisión ni la reestructura de Aeroméxico. Si se toma en cuenta estas inversiones extraordinarias, la cifra de 2022 asciende a 35 mil 300 millones de dólares, también por debajo de lo reportado en 2023.

De acuerdo con la IED registrada en 2023, señaló la SE, Estados Unidos se posicionó como el principal país inversionista en México, concentrando 38% de los flujos totales, con 13 mil 641 millones de dólares, pero se observa la diversificación del origen de las inversiones, dado que en el segundo puesto se ubicó España, con 3 mil 774 millones de dólares; en tercero Canadá, con 3 mil 472 millones; en cuarto Japón, con 2 mil 909 millones; en quinto Alemania, con 2 mil 399 millones, y en sexto Argentina, con 2 mil 248 millones de dólares.

La mitad de la IED recibida corresponde al sector manufacturero, destacando las siguientes industrias: fabricación de equipo de transporte, de bebidas y tabaco, industrias metálicas básicas, fabricación de equipo de cómputo, química y de generación de energía.

Precios del petróleo. Los precios del petróleo bajan, pero se mantienen cerca de máximos de tres semanas debido a las tensiones en Oriente Medio, y a los signos que China mostró de recuperación económica. El martes, 20 de febrero, el Brent bajó 0,29 dólares respecto al día anterior (35%), a 83,27 dólares el barril. El WTI cerró a 79,27 dólares el barril, subió 0,8 dólares (0,1%).